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La UAEM en la prensa: 
 
Celebró la Preparatoria Uno su 85 Aniversario de fundación 
La Preparatoria Número Uno Bernabé L. De Elías, celebró su 85 aniversario, por lo que la rectora de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Viridiana Aydeé León Hernández, asistió a la ceremonia 
para reconocer las aportaciones de ex directoras y ex directores, además de develar una placa conmemorativa 
junto al gobernador suplente Samuel Sotelo Salgado. En su mensaje, León Hernández, recordó que fue en 
1939 cuando este bachillerato inició actividades con 13 estudiantes y actualmente la matrícula asciende a 3 mil, 
desde entonces y hasta ahora, la preparatoria se ha comprometido no sólo con impartir conocimientos 
académicos, dijo la rectora, sino también con inculcar valores fundamentales como la integridad, la 
responsabilidad y el compromiso con la comunidad. “Hoy miramos hacia atrás con gratitud por todos aquellos 
que han contribuido a hacer de esta institución lo que es hoy en día. Recordamos con cariño a los fundadores, 
a directores y profesores que han dedicado su vida a la educación de nuestros estudiantes, así como a todas 
las personas que, con su esfuerzo y dedicación, han hecho que nuestra preparatoria prospere y crezca a lo 
largo de los años”, dijo la rectora. (…) 
El Regional del Sur, 17, (Redacción),  
https://elregional.com.mx/celebro-la-preparatoria-1-su-85-aniversario-de-fundacion 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 4/5/24, 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/249408-cumple-85-anos-la-preparatoria-1-lic-bernabe-
l-de-elias.html 
La Crónica de Morelos, (Editor), 3/5/24, 
https://lacronicademorelos.com/el-secretario-de-gobierno-ratifica-el-respaldo-del-titular-del-poder-ejecutivo-a-
la-educacion-en-morelos/ 
Diario de Morelos, p.4, (Marcela García) 4/5/24, 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/celebran-aniversario-85-de-la-prepa-no-1 
 
Prepara UAEM Plan Institucional de Desarrollo 2024-2030 
Iniciaron los trabajos para la conformación del Plan Institucional de Desarrollo (PIDE) 2024-2030 de la 
administración central de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), que se presentará a la 
comunidad universitaria el próximo mes de septiembre. Viridiana Aydeé León Hernández, rectora de la UAEM, 
encabezó los trabajos de diálogo realizados en la Biblioteca Central Universitaria, en la que participaron 
representantes de las nueve Dependencias de Educación Superior, consejeras y consejeros universitarios, 
docentes, investigadores, trabajadores administrativos y representantes estudiantiles, quienes intercambiaron 
sus primeras impresiones respecto al itinerario de actividades a realizarse en los próximos meses, como foros, 
conversatorios, simposios y coloquios para consensuar todas las ideas que integrarán el PIDE. León Hernández 
reafirmó que todas y todos los universitarios tendrán participación en la conformación de este documento, “para 
escuchar a todas las comunidades y a todas las personas de quienes nos interesa saber su opinión de hacia 
dónde debemos fijar el rumbo de la universidad al 2030". (…) 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 3/5/24, 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/249339-prepara-uaem-plan-institucional-de-desarrollo-
2024-2030.html 
 
Rumbo al 2030: visión y participación en el PIDE de la UAEM 
El Plan de Desarrollo Institucional (PIDE) es un documento elaborado al inicio de los periodos de gestión de los 
rectores de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Su función principal es establecer las 
directrices y objetivos que guiarán el rumbo de la institución en los próximos seis años. Este plan incluye metas, 
objetivos y la visión estratégica que se busca alcanzar como entidad educativa. Dada su relevancia, el PIDE es 
fundamental para definir el curso de la universidad y se considera un instrumento esencial para la planificación 
y el desarrollo de la máxima casa de estudios. Por ello, es fundamental comprender quiénes participan en su 
elaboración y cómo la comunidad universitaria, así como la población de Morelos en general, pueden contribuir 
para construir un entorno que promueva el bienestar de todos los involucrados. Para conocer más sobre este 
documento y su importancia en la nueva etapa universitaria bajo la administración de la rectora Viridiana Aydeé 
León Hernández, desde La Jornada Morelos nos hemos dado a la tarea de entrevistar a María del Carmen 
Torres Salazar, directora general de Planeación y Desarrollo Institucional. Este documento expresa la visión de 
la rectora sobre el futuro de la institución, delineándose a través de ejes rectores y transversales que abordan 
áreas de mejora identificadas dentro de la universidad. Los ejes rectores comprenden: la educación de 
excelencia; la investigación científica, humanística y el desarrollo tecnológico; la vinculación y el 
emprendimiento; la gobernanza y gestión universitaria; la responsabilidad financiera; y el bienestar universitario. 
Mientras tanto, los ejes transversales abarcan la innovación y la cultura digital; la equidad e inclusión; el 
liderazgo y compromiso universitario; la diversidad y multiculturalidad; y la agenda universitaria para el 
desarrollo sustentable. (…) 
La Jornada Morelos, (Alfa Peñaloza), 5/5/24, 
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https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/rumbo-al-2030-vision-y-participacion-en-el-pide-de-la-uaem/ 
 
Protocolo contra discriminación y violencia de la UAEM estará listo en junio 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) se encuentra inmersa en el desarrollo de un protocolo 
integral de Prevención y Atención de la Discriminación y la Violencia, con plazo límite hasta el primero de junio 
de este año. Tras una primera mesa de análisis realizada el 16 de abril, en la que participaron personal educativo 
y administrativo, la rectora Viridiana Aydeé León Hernández señaló que ya se celebraron las otras 4 mesas de 
trabajo para su elaboración. Detalló que las mesas de trabajo buscan revalorar aspectos clave del protocolo 
original que tienen desde 2019. "Vamos a poner el foco en la prevención, en la eliminación y temas educativos. 
Hemos tenido reuniones con la comunidad universitaria, con expertas, expertos y las colectivas". El objetivo es 
completar la redacción del protocolo en mayo y presentarlo ante la primera sesión del Consejo Universitario de 
junio para su análisis y posible aprobación. Este es un avance a favor de la institución para atender 
adecuadamente los posibles casos de violencia que se puedan suscitar en la máxima casa de estudios. 
24 Morelos, (24 Noticias), 3/5/24, 
https://www.24morelos.com/protocolo-contra-discriminacion-y-violencia-de-la-uaem-estara-listo-en-junio/ 
 
UAEM finiquita deuda con el Infonavit; aún debe 900 mdp al IMSS y al SAT 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) liquidó la deuda que mantenía con el Instituto del 
Fondo Nacional para la Vivienda de los Trabajadores (Infonavit), pero aún mantiene pagos pendientes por 900 
millones de pesos con otras instituciones. Luego de las declaraciones del secretario general del Sindicato 
Independiente de Trabajadores Académicos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (Sitauaem), 
Mario Cortés, quien señaló que la máxima casa de estudios podría vivir un colapso financiero como ocurrió en 
2018, la secretaria general de la UAEM, María Delia Adame Arcos, dijo que se realizan las gestiones necesarias 
con los gobiernos federal y estatal, a fin de evitar dicha situación. Manifestó que en el tema salarial no tendrán 
mayor problema para pagar en tiempo y forma a sus trabajadores, sin embargo, lo complicado será, como cada 
año, el pago del aguilando, por lo que ya se realizan las gestiones correspondientes. Dijo que la institución 
continúa con el plan de austeridad acordado durante la sesión del Consejo Universitario, el cual contempla la 
reducción de gastos en varios rubros, como evitar la contratación de más personal y no adquirir más vehículos. 
La deuda actual de la UAEM es de casi 900 millones de pesos con el Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) y el Servicio de Administración Tributaria (SAT). “Ante la situación que tenemos, cualquier presupuesto 
nos resulta insuficiente, porque pues hay que pagar sueldos, hay que pagar algunas situaciones que tenemos 
de adeudos, entonces no es suficiente”. 
El Sol de Cuernavaca, (Enrique Domínguez), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/uaem-finiquita-deuda-con-el-infonavit-aun-debe-900-mdp-al-
imss-y-al-sat-11859992.html 
 
UAEM otorga prórroga para canje de fichas 
La etapa de registro oficial y canje de fichas en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) para 
el nivel medio superior dará inicio este lunes 6 de mayo. Durante este período de admisión, los aspirantes 
completarán su registro definitivo para obtener su ficha, requerida como pase de ingreso para el día del examen 
el 15 de junio. En entrevista, Mayra Delgado Villalobos, titular del Departamento de Admisión, comunicó que el 
proceso se llevará a cabo en diversos centros, incluyendo el Gimnasio Auditorio del Campus Norte en Chamilpa 
y sedes foráneas ubicadas en Tlaltizapán, Puente de Ixtla y Cuautla. Se recomienda a los aspirantes efectuar 
el pago antes del 6 de mayo, aunque tendrán la opción de hacerlo hasta el último día, el 9 de mayo, previo a su 
asistencia al canje de ficha. Entre los planteles más solicitados se encuentran la Escuela de Técnicos 
Laboratoristas, la Preparatoria Número uno y la Preparatoria Número tres en Cuautla. Delgado Villalobos añadió 
que las actividades de registro se llevarán a cabo en las sedes foráneas los días 6, 7 y 8 de mayo, y hasta el 9 
de mayo en el Gimnasio Auditorio. Informó que se han recibido cerca de 5 mil pre-registros y aproximadamente 
3 mil pagos. La máxima casa de estudios amplió el plazo para los aspirantes interesados en formar parte de la 
convocatoria para el nivel superior. De acuerdo con Mayra Delgado Villalobos, esta medida surge a raíz del 
análisis estadístico que reveló un número considerable de aspirantes interesados en participar, así como 
numerosas llamadas y correos electrónicos de personas que no pudieron completar sus trámites de admisión. 
La Jornada Morelos, (La Jornada Morelos), 5/5/24, 
https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/aun-puedes-ingresar-a-la-uaem-aca-te-decimos-como/ 
Lo de Hoy Morelos, p.8, (Omar Ocampo). 
El Sol de Cuernavaca, (Valeria Díaz), 4/5/24, 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/uaem-otorga-prorroga-para-canje-de-fichas-en-el-proceso-de-
admision-2024-11863899.html 
 
Refuerza UAEM su acervo bibliográfico mediante donación de libros 
Como parte de la colaboración con la Red de Egresados de Arquitectura, Diseño y Urbanismo, la Universidad 
de Guanajuato y la Universidad de Guadalajara donaron un lote de libros que fortalecerá las bibliotecas de la 
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Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), informó Gerardo Gama Hernández, secretario de 
Extensión Universitaria. Destacó que los libros recibidos son de las disciplinas de arquitectura, urbanismo y 
cultura general, con títulos actualizados y estarán al alcance de las y los estudiantes de las distintas sedes que 
conforman la UAEM. “Estos libros son producto de diversas gestiones con empresas e instituciones de ciencia, 
tecnología y cultura, con el propósito de que las bibliotecas del Campus Norte y las sedes foráneas de la UAEM 
se fortalezcan a través de estas donaciones que nos hizo la Red de Egresados de Arquitectura, Diseño y 
Urbanismo, integrada por diez universidades públicas y privadas de todo el país”, dijo Gerardo Gama. (…) 
La Jornada Morelos, (La Jornada Morelos), 5/5/24, 
https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/refuerza-uaem-su-acervo-bibliografico-mediante-donacion-de-
libros/ 
 
La FDyCS conmemora siete décadas de excelencia académica 
La Facultad de Derecho y Ciencias Sociales (FDyCS) se vestirá de gala este lunes 6 de mayo para conmemorar 
sus 70 años de historia. La celebración iniciará a las 10 de la mañana en el estacionamiento de docentes, donde 
se ha extendido una invitación a toda la comunidad, más allá de los egresados y funcionarios públicos, pues es 
una festividad que desean compartir con todos, declaró en entrevista para La Jornada Morelos, Gloria Rosario 
Vergara Salinas, directora interina de la FDyCS. “Es un evento de casa al que se invita a todos porque todos 
hemos contribuido, ya sean administrativos, académicos, egresados o nuestros estudiantes, quienes en cada 
aula forman parte de la evolución de nuestra facultad”, afirmó la directora interina. Además, este emblemático 
evento contará con actividades como rallys y una revelación especial en el auditorio de la facultad, donde se 
presentarán imágenes de exdirectores que manifestaron su deseo de tener su propio espacio dedicado. (…) 
La Jornada Morelos, (Alfa Peñaloza), 5/5/24, 
https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/la-fdysc-conmemora-siete-decadas-de-excelencia-academica/ 
24 Morelos, (24 Noticias), 5/5/24, 
https://www.24morelos.com/cumple-facultad-de-derecho-70-anos-de-su-fundacion/ 
 
Radio UAEM estrena 5 nuevos programas, ¿dónde escucharlos? 
Para aquellas personas que aún gustan de escuchar la radio, la UAEM reinventó su programación con 5 
temáticas para todo tipo de público disponibles a partir del 6 de mayo. Continúa leyendo, aquí te contamos 
sobre su nuevo contenido y dónde puedes sintonizarlos. Radio Resiliente a través de entrevistas a personas 
que viven con alguna discapacidad, familias y organizaciones sociales se busca compartir con la comunidad la 
importancia de la inclusión y empatía; escúchalo todos los martes a las 17:00 horas. Urbanidades podrás 
aprender de forma dinámica la historia de los espacios más representativos en Morelos y México, habrá 
información sobre viviendas, tierras ejidales, arte urbano e intervenciones en espacios públicos; podrás 
escucharlo cada viernes a las 15:30 horas. KCT grabado es un programa musical que 
tiene entrevistas exclusivas, mixtapes, sugerencias y curiosidades sobre la música, además de audios 
digitalizados de cassettes grabados; cada sábado a las 13:00 horas. Panorama deportivo es un espacio para 
informarse sobre el desempeño de los atletas morelenses de la comunidad Venados de la UAEM en 
distintas competencias, habrá entrevistas sobre su preparación y resúmenes; escúchalo cada viernes a las 
17:00 horas. UAEM contigo es una fusión que conecta temas de la vida cotidiana con conocimientos que se 
trabaja en las facultades de la universidad. Habrá charlas sobre educación, medicina, bienestar, arte, filosofía, 
entre otros; no te lo pierdas todos los días de 11:00 a 12:00 horas. Escucha la programación completa desde tu 
celular, computadora o estéreo de lunes a domingo de 06:00 a 23:00 horas. 
El Sol de Cuernavaca, (Liliana Espinoza), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/radio-uaem-estrena-5-nuevos-programas-donde-escucharlos-
11867249.html 
 
Registra UAEM 8 incendios forestales cerca de sus instalaciones 
En lo que va del año se han registrado ocho incendios forestales en inmediaciones de unidades académicas de 
la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Aunque no se han registrado afectaciones materiales, 
los alumnos fueron evacuados como medida preventiva, indicó Ubaldo González Carrete, director de Protección 
y Asistencia de la UAEM. Las afectaciones han sido sólo por el humo que se genera, suspendiendo clases por 
unas horas para evitar afectaciones a la salud de estudiantes al interior de los salones, puntualizó. Axochiapan, 
Jonacatepec, Preparatoria Número Dos, Facultad de Estudios Superiores de Cuautla y Campus Norte de 
Cuernavaca han sido los lugares donde se han presentado las quemas. Por otra parte, la autoridad universitaria 
reportó que se tienen que llevar a cabo seis simulacros al año en todas las unidades académicas de la máxima 
casa de estudios, de acuerdo con la reglamentación universitaria. De los seis, cuatro tienen que ser por sismo 
y el resto por otras situaciones de riesgo como incendio, derrame de sustancias peligrosas, amenaza de bomba, 
dependiendo donde esté ubicado el plantel, explicó. (…) 
Lo de Hoy Morelos, p.8, (Omar Ocampo). 
 
Estudiantes agrónomos iluminan el Día de las Madres con girasoles 



 5 

Los estudiantes de sexto grado de la carrera de Ingeniero Agrónomo en Horticultura han emprendido una 
iniciativa para el Día de las Madres: la siembra y venta de girasoles. En entrevista para La Jornada Morelos, 
Emiliano Salmerón, estudiante de sexto semestre de Ingeniería Agronómica en Horticultura, relató cómo surgió 
este proyecto, que comenzó el 28 de febrero como parte de la materia de fertiirrigación, bajo la tutela de José 
Antonio Chávez. El proyecto involucró a unos 32 alumnos, quienes se dedicaron a la plantación de 7 mil 
girasoles de cuatro variedades distintas: Vincent, Sunbright, White y Red. Desde la preparación del terreno 
hasta la instalación del sistema de riego por goteo y la siembra manual de cada semilla, los estudiantes llevaron 
a cabo cada paso con esmero y dedicación, para asegurar un resultado óptimo. (…) Emiliano Salmerón invita 
cordialmente a toda la población a visitar la Facultad de Ciencias Agropecuarias del Campus Norte en Chamilpa, 
no sólo para adquirir un hermoso regalo, sino también para apreciar y aprender sobre el cultivo de girasoles. Es 
una oportunidad para disfrutar de la naturaleza y llevarse consigo un detalle especial para alguien importante 
en sus vidas. 
La Jornada Morelos, (Alfa Peñaloza), 5/5/24, 
https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/estudiantes-agronomos-iluminan-el-dia-de-las-madres-con-
girasoles/ 
 
Explora Morelos: Turismo y beneficio comunitario 
La actividad turística sin duda requiere del compromiso humano individual y de la comunidad para ofrecer 
servicios y productos que propicien beneficios para los involucrados. El turismo comunitario es un modelo de 
gestión que otorga un rol de liderazgo a la comunidad donde se desarrollan actividades de recreación y ocio, 
no obstante, muchas veces se lo clasifica erróneamente como un tipo o modalidad de turismo, lo cual ha 
generado mucha confusión. El binomio turismo-comunidad genera impacto sobre las familias que viven en la 
zona a visitar, el desarrollo de la región y su estilo de vida. Además, contribuye a preservar la identidad étnica, 
así como valorar y transmitir el patrimonio cultural. (…) 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera, profesor de la Escuela de Turismo UAEM), 5/5/24, 
https://www.launion.com.mx/blogs/turismo/noticias/249461-turismo-y-beneficio-comunitario.html 
 

Nacional: 
 
Científicos se preparan para responder a huracanes como “Otis” 
La temporada de huracanes 2024 podía alcanzar niveles récord, pues México podría padecer hasta 43 ciclones 
entre mayo y noviembre, según el Centro Nacional de Huracanes de Estados Unidos. Frente a este escenario, 
instituciones de gobierno y academia de México articularán sus capacidades para responder con mayor 
velocidad y eficacia a tomadores de decisiones. En una reunión interinstitucional convocada conjuntamente por 
la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), el Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y 
Tecnologías (Conahcyt) y el Sistema Nacional de Protección Civil (Sinaproc), los expertos señalaron que es 
necesario mantener vivo y operando el Grupo Interinstitucional de Especialistas en Huracanes, que fue 
convocado en noviembre de 2023, después de la devastación provocada por el huracán Otis, en Acapulco, 
Guerrero. Es muy importante recordar que el huracán Otis fue un fenómeno inédito pues aquel 24 de octubre 
de 2023, el fenómeno meteorológico surgido en el océano Pacífico experimentó una rápida intensificación, 
pasando de categoría 1 a 5 en menos de 12 horas. Su impacto en tierra provocó pérdida de vidas, destrucción 
de infraestructura, incomunicación y efectos adversos en salud pública, seguridad y desarrollo económico. 
La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz) 
https://www.cronica.com.mx/academia/cientificos-preparan-responder-huracanes-otis.html 
 
Propaganda en redes, poco efectiva para cambiar voto 
A un mes de que concluyan las campañas presidenciales, Claudia Sheinbaum Pardo (Morena, PT y PVEM), 
Xóchitl Gálvez Ruiz (PAN-PRI-PRD) y Jorge Álvarez Máynez (MC) han gastado en conjunto, unos 123 millones 
de pesos en propaganda para páginas web y redes sociales como Facebook, Instagram y Youtube. Lo anterior 
muestra que, a la fecha, cerca del 24% de los gastos de campaña se han dirigido a redes sociales y propaganda 
exhibida en páginas de internet, además de que superan otros gastos como los destinados a propaganda en 
vía pública y utilitaria. Aunque las redes sociales se han convertido relativamente en una nueva forma de hacer 
campaña, expertos en la materia sostienen que hay ventajas y desventajas en la manera en que pueden llegar 
los mensajes políticos a estos medios, al tiempo que más que modificar las preferencias electorales, lo que 
hacen es reforzarlas. Gustavo López Montiel, académico de la Escuela de Ciencias Sociales y Gobierno del 
Tecnológico de Monterrey, señaló que aunque se piensa que los mensajes de redes sociales llegan a tener una 
difusión masiva, se debe recordar que no todo los ciudadanos tienen acceso a estas herramientas. Fernanda 
Somuano, investigadora del Colmex, señaló que claramente el uso de redes sociales es una manera de llegar 
a mayor electorado, estas campañas son segmentadas “en términos de perfiles, de edad (...) además de que 
hay un grupo etario que utiliza más las redes sociales y por lo tanto ese es el grupo al que llega más este tipo 
de información”.  
El Economista, (Maritza Pérez), 
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https://www.eleconomista.com.mx/politica/Propaganda-en-redes-poco-efectiva-para-cambiar-voto-20240505-
0095.html 
 
Campamento en apoyo a Palestina se inconforma por comunicado de la UNAM 
Los estudiantes de la Universidad Nacional Autónoma de México que el jueves instalaron un campamento de 
apoyo a Palestina, a un costado de Rectoría, respondieron ayer a un comunicado de la máxima casa de 
estudios: El innecesario señalamiento a nuestra lucha, lejos de promover la tolerancia, genera divisiones en la 
comunidad y se instrumentaliza como amenaza para quienes integramos la Asamblea Interuniversitaria. Como 
campamento, continuaremos construyendo relaciones de solidaridad con la población en México y en el mundo. 
En un mensaje público señalaron: Rechazamos cualquier discurso antisemita, racista, xenófobo, clasista y de 
opresión. Nuestro movimiento es y seguirá siendo anticolonialista, anticapitalista, antipatriarcal y antisionista. 
Representantes de los jóvenes manifestaron su malestar e inconformidad ante el escrito de la UNAM del 3 de 
este mes: El campamento jamás ha adquirido una postura de discriminación, ofensa o violencia a ningún 
miembro de la comunidad universitaria ni a ninguna persona en particular. 
La Jornada, p.10, (Víctor Ballinas), 05/05/24,  
https://www.jornada.com.mx/2024/05/05/politica/010n2pol 
Milenio, (Ángel Hernández), 04/05/24,  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/unam-asegura-respetara-campamento-pro-palestina-frente-
rectoria 
 
Doctor de la BUAP creó un teclado que traduce música en colores 
El proyecto de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP) sobre color y música se basa en una 
pregunta realizada por Isaac Newton hace más de tres siglos, cuando descubrió que la naturaleza de la luz 
estaba compuesta de colores: ¿había una conexión entre color y música, por ser fenómenos ondulatorios? El 
doctor César Pérez Córdova, catedrático e investigador de las facultades de Ingeniería y de Artes de la BUAP, 
ha logrado traducir mediante un teclado las frecuencias matemáticas de las notas musicales en colores que 
pueden ser utilizados para realizar obras pictóricas. En entrevista, Pérez Córdova habló sobre este hito histórico 
y cómo fueron los pasos para este trascendental hallazgo. “La investigación empezó en 2011, a partir de la 
pregunta que se hizo Newton en el siglo XVII, cuando descubrió la naturaleza de la luz y vio que estaba 
compuesta de colores; entonces, se preguntó si había una relación entre color y música, por ser ambos 
fenómenos ondulatorios. 
La Jornada, p.2, (Omar González Morales), 5/5/24,  
https://www.jornada.com.mx/2024/05/05/cultura/a02n1cul 
 
Acoso escolar es muestra de deterioro del tejido social: académicas 
Lorena Irazuma García Miranda, académica de la Facultad de Estudios Superiores (FES) Zaragoza de la UNAM, 
destacó que la violencia escolar es una muestra más de la descomposición del tejido social y urge que los 
adultos promovamos la tolerancia, el respeto, la diversidad, sobre todo, que comprendamos y enseñemos que 
no es legítimo defender los derechos a golpes, maltratando, excluyendo. Hay quienes señalan a la escuela 
como la responsable de esta problemática, subrayó, pero en la mayoría de los casos, precisó, las y los alumnos 
reproducen en las aulas los patrones de maltrato y dominación que sufren en otros espacios. “Todos somos 
responsables de tener una sociedad libre de violencia…, los agresores aprenden a serlo en alguna parte, imitan 
estilos de convivencia”, recalcó. A su vez, Karla Cervantes Bazán, académica de la Facultad de Psicología de 
la UNAM llamó a los adultos a romper con discursos y prácticas que normalizan la violencia escolar y a analizar 
la propia regulación emocional, cómo resolvemos los problemas. Estamos inmersos en una cultura que recurre 
a la violencia porque no logramos regular nuestras emociones. 
La Jornada, p.9, (De La Redacción), 05/05/24,  
https://www.jornada.com.mx/2024/05/05/politica/009n2pol 
 
Próxima legislatura decidirá si se otorga autonomía a la UPN 
En la Comisión de Educación del Senado se aprobó el dictamen por el que se expide la nueva Ley Orgánica de 
la Universidad Pedagógica Nacional (UPN), la cual otorga la autonomía a la institución y la considera un 
organismo descentralizado del Estado con personalidad jurídica y patrimonio propio. La aprobación del 
documento se registró un día antes de concluir el periodo ordinario de sesiones, el pasado 30 de abril, por lo 
que será en la próxima legislatura cuando se ponga a votación del pleno. Como institución pública de educación 
superior de carácter nacional y de interés social, esta casa de estudios gozará de todas las facultades y 
garantías que establece el artículo tercero, fracción siete de la Constitución y se regirá por las leyes federales 
aplicables con pleno respeto a la autonomía universitaria, señala el dictamen. De última hora se introdujeron 
cambios al escrito para dar certeza laboral a los trabajadores ante el cambio de la naturaleza jurídica de la 
universidad y que la restricción presupuestal se aplique sólo en este año y no en los subsecuentes, a la espera 
de que el próximo gobierno defina al respecto. 
La Jornada, p.11, (Georgina Saldierna),  
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https://www.jornada.com.mx/2024/05/06/politica/011n1pol 
 

Internacional: 
 
Crean piel de robot 
Una primera piel electrónica elástica podría equipar a robots y otros dispositivos con la misma suavidad y 
sensibilidad al tacto que la piel humana, abriendo nuevas posibilidades para realizar tareas que requieren una 
gran precisión y control de la fuerza. La nueva piel electrónica elástica, desarrollada por investigadores de la 
Universidad de Texas en Austin, resuelve un importante cuello de botella en la tecnología emergente. La 
tecnología e-skin existente pierde precisión de detección a medida que el material se estira, pero ese no es el 
caso con esta nueva versión. "Al igual que la piel humana tiene que estirarse y doblarse para adaptarse a 
nuestros movimientos, también lo hace la piel electrónica", dijo Nanshu Lu, profesora del Departamento de 
Ingeniería Aeroespacial e Ingeniería Mecánica de la Escuela de Ingeniería Cockrell, quien dirigió el proyecto. 
"No importa cuánto se estire nuestra piel electrónica, la respuesta a la presión no cambia, y eso es un logro 
significativo".  
La Crónica de Hoy, (Redacción) 
https://www.cronica.com.mx/academia/crean-piel-robot.html 
 
Los dinosaurios no eran tan listos como se creía 
Los dinosaurios, en contra de lo que habían sugerido algunas investigaciones recientes, no eran tan listos como 
se creía, y aunque su inteligencia podría ser comparable a la de los grandes reptiles, en ningún caso se puede 
comparar con la de los simios. Lo ha señalado ahora un equipo internacional de investigadores, contradiciendo 
así un estudio anterior, que se publicó el pasado año, según el cual el Tyrannosaurus rex tenía un número 
excepcionalmente elevado de neuronas, lo cual estaría directamente relacionado con su inteligencia, y 
compararon algunos de sus hábitos con los de los simios. Un equipo internacional formado por investigadores 
en paleontología, ciencias del comportamiento y en neurología, examinó de nuevo el tamaño y la estructura del 
cerebro en distintos dinosaurios y concluyó que se comportaban de forma parecida a como lo hacen los 
cocodrilos o los lagartos. En el nuevo trabajo, cuyas conclusiones se publican hoy en la revista The Anatomical 
Record, participaron investigadores de las universidades británicas de Bristol y de Southampton; la de Heinrich 
Heine (Alemania); de la Universidad de Alberta y el Royal Ontario Museum -ambos en Canadá-; y del Instituto 
Catalán de Paleontología Miquel Crusafont (ICP). 
La Crónica de Hoy, (EFE en Madrid) 
https://www.cronica.com.mx/academia/dinosaurios-listos-creia.html 
 
 
 
 


